

Opción y esperanza

FIDEL ARANEDA BRAVO

El autor es sacerdote y miembro de la Academia Chilena

Pocas veces en la historia se ha vapuleado más que ahora a la democracia; cualquier ignorante que no atina a encontrar la causa de la grave crisis de la civilización occidental, lanza sus mendigos o arroja berrido sobre el régimen político en cuestión.

Eduardo Frei, con su larga experiencia política, prueba en su última obra *América Latina: Opción y Esperanza*, la perenne validez de la democracia, y demuestra claramente que "está debilitada por el olvido y el desconocimiento de los valores que le son esenciales, y también por el ataque encionado de los extremos de derecha y de izquierda, que pretenden incansablemente destruirla: los unos, porque su realización plena elimina sus privilegios, y los otros, porque tratan de debilitarla para alcanzar el poder, primero, y suprimirla, en seguida" (Prólogo).

El libro de Frei, tan sencillo como todo lo que escribe y tan poco comentado por la crítica en Chile, es un verdadero código moderno doctrinal y ortodoxo, en el que se ofrece un sólido conjunto de ideas y buenos argumentos para demostrar a los timoratos y amedrentados por el mexicano que, con todos sus defectos, la democracia bien practicada es el mejor régimen político, el único que no fomenta los totalitarismos en la clandestinidad.

Siempre ha sido enemigo de la intrusión del clero en la política partidista, y pude declarar sin temor a ser desmentido que jamás he participado en cábala ni en conciliábulos políticos, y por lo mismo me creo autorizado para manifestar que soy un viejo y convencido democrata; pero pienso que la democracia es una y ésta no admite restricciones; si se restringe, se niega. "Todas nuestras discusiones sobre qué es la democracia, son una manera de retardar su regreso". "Lo que es la democracia lo puede entender hasta un niño de diez años. Si se le dice en sustancia qué son las elecciones libres, el sufragio universal, el derecho de reunión y de asociación, la libertad de opinión y de expresión, no dudará un instante que en cualquier sistema son énose sus signos inconfundibles, cuya

presencia o ausencia indican la presencia o ausencia de la democracia" (Pág. 219).

Eduardo Frei divide su obra en tres partes: "Humanismo y Democracia", "Latinoamérica en la Encrucijada" y "Un Proyecto Histórico".

En la primera, después de expresar su inquietud por el futuro, desmente rotundamente la muerte de las ideologías y afirma que las naciones del continente sur "están también vitalmente interesadas... en el cambio social" y "el marxismo les ofrece otra fórmula y un camino para conseguirla, y trata de conquistar la voluntad de estos pueblos que buscan desesperadamente un método que dé sentido a su acción, y podría ocurrir que, sin disparar un sólo proyectil, aquél llegara a dominar gran parte si no todo el continente". (Pág. 39).

Como no hay una respuesta dinámica a los problemas de hoy, los grupos conservadores extremistas recurren a la fuerza y a la represión. "Una parte importante de su concepción política se ha traducido en la formulación de la teoría llamada de 'Seguridad Nacional', para afrontar 'las amenazas insurreccionales', para lo cual no han titubeado en destruir la democracia y ofrecer una receta económica que ha significado ventajas para las minorías y empobrecimiento generalizado para las grandes mayorías". Lo único que interesa a estos grupos es "mantener el orden". La solución está en la democracia que "no puede ser tan sólo una fórmula política, debe ser también la consecuencia de una concepción del hombre y la sociedad, de las fuentes del Derecho y la razón de ser de las instituciones que la formalizan". (Pág. 49).

Frei sostiene que "si la Cristiandad, en su proyección temporal-histórica, no es fiel a su propia misión y las otras religiones tampoco, dejarán un vacío devastador para la civilización actual". Fundamentado en la doctrina de Maritain, de la que el autor es fiel seguidor, confía, con razón, en que la concepción humanista "puede renovar las bases morales en que descansa la democracia, para que su propia consistencia le permita resistir los embates que la amenazan desde adentro y desde fuera, y presentar una esperanza real a pueblos que buscan la justicia y el desarrollo sin sacrificar la libertad". (Pág. 52).

A escribir sobre la crisis de la civilización, dice Frei con Maritain que ella se salvará si el hombre defiende heroicamente "su libertad" y "sus energías espirituales", contra todos los totalitarismos. Según Maritain, "sólo un esfuerzo heróico podría contener" los

SIGUE 

REV. 6 AL. 2 DE SEPTIEMBRE DE 1978. 150 - 64. Sigue.

33

Opción y esperanza [artículo] Fidel Araneda Bravo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Araneda Bravo, Fidel, 1906-1992

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Opción y esperanza [artículo] Fidel Araneda Bravo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)